

Ojos y Oídos Cerca de Neruda

Apuntes Dispersos, Desordenados, Reveladores

El "Diario" de Tomás Lago revela un extraño mundo de amigos y aspectos desconocidos de Neruda. Lago nunca pudo perdonar al poeta que se separara de la Hormiguita. Sobre todo, que la engañara por tantos años.

Por ENRIQUE LAFOURCADE

EScribas sobran. Faltan escritores. Entre estos últimos, suelen aparecer una suerte de testigo fraterno, sin paciones mayores, dedicado a ver y a oír a los demás, a los más importantes, a establecer la memoria de lo que acontece en el mundo admirable, en las antiguas vidas de su vida, en esos paisajes que se desvanecen.

"Ojos y oídos cerca de Neruda" se llama el libro de Tomás Lago, recién editado por "Lom". Es una obra delicada, en voz baja.

Esos amigos

Lago es chilano total, más que Claudio Arrau, más que Martín Espinet o Marta Colvin, más que Ramón Villa. En la revista "Rato Ilustrado" que se editó en el Liceo, hace de esa ciudad a Santiago lo sigue siendo. Llegaron los nuevos talentos del sur, pequeños poemas, prosas macrolíricas. Allí, andando mutuamente, se conocieron Tomás Lago y Neruda. Rayos. Lago iba a ser abogado. Sus padres querían que fuera abogado, esa es la razón de que el poeta no hiciera lo que su hija quería. Neruda deseaba que su hijo fuera profesor. Lago en Santiago, comienza a estudiar leyes. Otra vez se encuentra con Neruda. Rayos convertido ya en Pablo Neruda. Están juntos de juventud, de fiestas de los estudiantes, de cenas en las tabernas, de bailes.

En 1926, Neruda y Lago se unían para escribir y publicar "Amílcar". Se trata de un libro de poemas en prosa donde consiguen un resultado excepcional; la palabra la tienen ambos y se hace una, se confunden estos dos poetas que tienen una similitud asombrosa, es sorprendente descubrir que se trataba de dos adolescentes en estado de trance, embelleciendo el mundo.

No puedo citar mi lectura de ese libro. Editado por "Nascimiento". Dos amores que se han ido. Hoy, en la noche, las bellas vidas sonadas hacen la lluvia. Lago era tan buen poeta como Neruda, pero su camino fue diferente. Escriptor una extensa novela "La mano de Sebastián Gálvez", en 1927. Se dedicó a la investigación y al comercio. "Había una obra fundamental para conocer este arquetipo de los valles centrales de Chile, fuente de tantas leyendas. Sobre todo, se dedicó a ser amigo de Neruda. Amigo de tiempo completo.

En tal carácter, sin contrario, a nadie llenaba libretas de

apuntes cotidianos, casi domésticos, sobre esa amistad. Hicieron, se transformó en un poeta memorialista.

Un hombre secreto, oríscico

Lago era alto, barbudo, de muy pocas palabras. Minucioso y exacto en sus investigaciones. Etiquetado, ordenado. El hermano mayor de Neruda, Joaquín, vivió en el mismo modo en cierto modo. Hombre de inquietud, se negó a entrar al Partido Comunista. Miró su tiempo, apuntándolo.

En este sentido ese memorialista secreto se entusiasmó con la serie de "Diarios" de su hermano, que admiraba de Alfonso Calderón. Como los escritos de Calderón, los de Lago estaban destinados a la no-lectura, a circular en un grupo mínimo de amigos. Calderón, en forma más definida, escribe para la publicación "Círculo". Tanto que el autor se advierte en él libre descendiendo, de la memoria ajena a las tentaciones liricas, a la retórica, a la gramática. Escribir sin vigilantes, en suma.

Pescando sin carnado alguna

Es un estero este recuerdo. Aguas suaves, tranquilas entretejidas, con sombras y luces. Pescando instantes que brilla embellecidos de estrellas fulgurantes:

"Santiago era otro mundo. Con trasmisores eléctricos en todas direcciones y coches luces con cabinas elegantes, los artus con botas de un gran doblez de cuero, sencillos y amarillos".

En otra párrafo:

"Las nuevas generaciones estaban dadas con el sueño imaginario, el vino y la melanquía. Pedro Antonio González y Francisco Véliz. Estaban todavía por la noche, en cuyo quiosco hacia orquesta musical la banda del regimiento. Se miraban todos los que pasaban, había saludos de los primates.

Tiempo de risas y risas. Una mirada, una sonrisa a tiempo y ya está: se habían comenzado a amar.

Neruda está escribiendo:

"Hoy que la tierra madura se cimbra, hoy que la tierra madura se ciñe en un temblor polvoroso y violento,

"van nuestras jóvenes almas hermosas,

"como las velas de un barco en el viento".

Advierto en los dos primeros versos la descripción de un temblor, de un casi terremoto. Aunque, tal vez, eran los estudiantes que pasaban cantando. Un temblor no tiene exceso de



graba el "barrio alto".

Esos maravillosos ciudades del sur

"La plaza de Armas de Chile era un salón de verano por la noche, en cuyo quiosco hacia orquesta musical la banda del regimiento. Se miraban todos los que pasaban, había saludos de los primates.

Tiempo de risas y risas. Una mirada, una sonrisa a tiempo y ya está: se habían comenzado a amar.

Neruda está escribiendo:

"Hoy que la tierra madura se cimbra,

"en un temblor polvoroso y violento,

"van nuestras jóvenes almas hermosas,

"como las velas de un barco en el viento".

Advierto en los dos primeros

versos la descripción de un temblor,

de un casi terremoto. Aunque, tal vez, eran los estudiantes que pasaban cantando. Un temblor no tiene exceso de

plenador político. Neruda y Lago usaban ternos y corbatas. Neruda, sombrero de alas grandes. Eran fieles, de alas grandes. Eran fieles, Neruda viusto. Lago trieste. Explorador de las penas y los "excesos" de artistas. Almuerzo con Cossío, en el restaurante Inglés. Pedagógico (Poenissen) "Kíning". Tresores a carbón príncipe, saliendo hacia los lugares de los campos y ciudades del sur. Albores de un rostro de "mascarita púrpura". En la tarde gris aparecía el chiste Torreón. La noche, en la que el temblor "chato" debutó en el Liceo de Temuco como juvenil profesor de Neruda. Casó sensación su perksa de corbata y sus "potitas de gamuza encima de los botones". Además, hablaba de Rimbaud, de Baudelaire, mientras estaba un elegante, atónito y a veces enojado, a los lados de La Frontera. El "chato" se fizo a París desde donde envolvía sus crónicas. "Recuerdo que caminábamos frente a la Catedral, un atardecer, cuando lo vi de cerca" —escribe Lago. Neruda se lo muestra. Lo veo que se cruza

fronte a ellos, alzándose hacia la plaza de Armas, "dónde dos sombreradas damas lo saludaron a la francesa residiendo sus besos en ambas mejillas". El "chato" murió una semana después, víctima de una apendicitis, o, tal vez, de los besos de esas señoritas.

Tengo humo en el corazón

Los amigos pasan el Rabbín. Todo o nada. El poder está esperándolos. De ese todo, el poder del amor. Los Albertinas, Teresas, Saras, Susanas, Lucias. Hambre, vino amargo, amaneceres sin esperanzas. Algunos amigos se iban como el poeta Alberto Rojas Jiménez. Parte helada. Nada de roncos, ni amores, a porcentajes de los derechos constitucionales que cobraba que eran casi inexistentes. En Kangoo, "entre el golfo de Bengala en la India". La soledad lleva a la escritura.

"Me siento intranquilo, des-

a Tomás- en el mismo clima, la misma muerte. Tengo horno en el corazón; no hay nadie más sólo que yo."

Es el mueble en el alba ya descrito por él. Pero está sumergido en la sombra. "Residencia en la Tierra". Envía cartas a Esparta, donde viven poetas que admira. El casamiento será muy largo. Neruda comienza a emporiar. En algún puerto lo espera La Hormiguita. Todo gira en su mundo. Aquel Nicolás Guillén, allá más tarde, se estribaría en poema cojo, del que entregamos las primeras líneas: "Este Pablo Neruda, gran chile 'hijo y padre del frígido Tomás' es nuestro resplandor y maestro orgulloso 'no en Chile solo, sino en todo Andalucía'".

Un extraño almuerzo

Lago no se especializa en Neruda. En su "Diario" aparecen docenas de escritores, pintores, bodegones inesperados.

—Me encontré con Juan Guzmán en el Ministerio de Relaciones. Yo iba a ir a ver a Hugo. Hugo me pidió que trajese al guajiro el pago de mi conferencia para la propaganda exterior "Chile, país de turismo". Hugo estaba haciendo un trabajo urgente y me mandó decir con la confianza de un amigo que visitaría la parroquia Santiago a Juan a la calle. Me invitó a tomar un trago, aceptó de no muy buena gana, pues quería tomar leche, pero fui más al "Clásico" y empeñamos por comer un sandwich de cerdo en el mesón". Lago siempre lleva en su cartera un libro de artículos de otros resultados periodísticos. Anaba la leche, por sus díceras. "Es displicente", explicaban con desprecio sus amigos. Perdió muchas oportunidades por esto. Lo miraban como a un leproso. En el "Clásico" aparece Juan, dice, al lado de Hugo. Luego dice, se acuerda de Juan Guzmán le ofrece un trago. Reacción orgullosa de Joaquín: "—No hombre, no quiero nada; no crean que vengo a bollerías un trago. Tomé ya un vistazo por ahí". Parece igual se queda y se agarró de la palabrería para no soltarla. Navega de lo particular a lo general.

—Mi mamá está un poco enferma ahora. Guarda cama. Pues, la han ido a ver unos pacientes, tú comprendes la situación, bueno, los ha recibido hermosa. "Tengo para mucho todavía, no crean que soy un viejo muñeco", dice Joaquín.

—Son unas mujeres tremendas. Tienen un perrito por el cual sufre mucha. Cuando voy a verla el perrito me ladra. "Sabe a quien ladra", dice. Yo te pregunto hace días a uno de mis cuadados. "Vive ladra el perrito a ti".

Se acaba la conversación. Lago y Guzmán salen oyen. Joaquín es un seductor del mundo.

—En Chile a mí me han pegado estas mujeres. Mira, me han atacado de verdad —ruedan la cara bajando el tono de voz—.

Ojos y oídos cerca de Neruda [artículo] Enrique Lafourcade.

Libros y documentos

AUTORÍA

Lafourcade, Enrique, 1927-2019

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Ojos y oídos cerca de Neruda [artículo] Enrique Lafourcade.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)